

Bono de locomoción
a \$ 2.500: Ministro
respondió a Sofía
Página 11

Segunda

Micros podrán hacer recorridos de acercamiento al centro

EL LUNES PARTE LA RESTRICCIÓN

Páginas 2 y última

En
entrevista
exclusiva

Fiscal Torres analiza problema de reos del "Frente" en cárceles

Página 17

Comenzó votación en "Renovación"

● Entrevistas exclusivas a los protagonistas de la crisis, Jarpa y J. Guzmán. ● Todo el tenso clima vivido en las últimas horas... Hablan Bulnes y Allamand... Conciliábulo... Reuniones...

Páginas 7, 8 y 9



Fotos: IVAN LEPE

Arriba: Los primeros votantes llegan a Providencia. Abajo: Tres imágenes representativas del ambiente vivido.



Foto: M. PIA NAVEILLAN



Foto: JOSÉ LACOURT

Primeros militantes lo hicieron en Providencia

Comenzaron a votar para elegir directiva en Renovación

■ Partidarios de listas Ex—UDI alertaron a los votantes sobre "invalidez" de la elección. ■ Votantes defraudados por disensiones internas. ■ Nueva lista unitaria se habría firmado después de las declaraciones de Guzmán.

Esta mañana, se iniciaron las votaciones, que se prolongarán durante todo el fin de semana, para elegir las directivas del partido Renovación Nacional, primera oportunidad en que se aplican las nuevas disposiciones de la ley de partidos políticos tendientes a garantizar la democracia interna.

Según declaró a "La Segunda" el Secretario General Gonzalo García, del total de veinte distritos de Santiago, en nueve de ellos se presentó una lista única, y por consiguiente no habrá votación, en otros seis se postergó la elección (Santiago; Peñalolén-La Reina; La Florida - La Granja; La Cisterna-Pedro A. Cerda-Lo Espejo; Cerro Navia-Renca; Provincia del Maipo y El Bosque), y los comicios se realizan, por tanto en cinco distritos: Providencia, Las Condes, Pudahuel, Estación Central y Quinta Normal.

A las ocho de la noche de ayer Javier Leturia junto Shigero Otsu acordaron una lista unitaria para la comuna La Reina-Peñalolén, acuerdo logrado con posterioridad a las declaraciones del dirigente Jaime Guzmán. Con esto el número de comunas en donde se suspendieron las elecciones se reduciría a cinco, según lo informó Alberto Espina candidato de Vitacura.

En regiones, de los 33 distritos, se efectuarán votaciones en nueve de ellos, ya que en 24 se alcanzó un acuerdo de lista única.

Discusiones en los recintos

Con los ánimos algo exaltados comenzaron hoy las votaciones en la Región Metropolitana. El que concentró el mayor interés fue el de Providencia, cuya sede de votación se ubicó en la sede central del partido, Suecia 286. Hasta allí, poco antes de las 9 de la mañana, llegaron los representantes de las dos listas para recibir a los votantes: unos (lista "A") con el fin de preparar los elementos necesarios para el escrutinio, y los otros (los ex UDI) con el fin de "alertar" a los militantes de que "esta elección era inválida".

A las 10 de la mañana, y mientras la mayor parte de la directiva (menos el



Fotos: IVAN LEPE

Vicepresidente Jaime Guzmán) se reunía en el segundo piso; abajo se producían los primeros enfrentamientos verbales protagonizados por Cristián Irrazábal (candidato a presidente de Providencia, ex UDI) y los fiscales de votación. El motivo: dejar pegar o no una declaración de la lista "B" en la que señalan que como "no se dan las condiciones mínimas (de votación) en Providencia declaramos inválidas las elecciones y exigimos la aclaración de las irregularidades".

Según los fiscales no está permitido —por reglamento— dejar pegar pro-

Mientras algunos militantes de la comuna de Providencia concurrían a votar a la sede central de RN en Suecia, en las afueras del local, un grupo de ex UDI promovía la no participación, por considerarla inválida.



paganda al interior de los recintos de votación, situación que Irrazábal solicitó fuera explicada por el secretario (Pasa a la página 9)

Entrevistas exclusivas a los protagonistas de la crisis en RN Sergio O. Jarpa y Jaime Guzmán en página 8



RENOVACION
NACIONAL

RENOVACION NACIONAL

ZONA ORIENTE
R. METROPOLITANA

MILITANTE DE

PROVIDENCIA Y LAS CONDES,

CUMPLA CON SU PARTIDO

ELIGIENDO SU DIRECTIVA DISTRITAL

**VOTE HOY JUEVES, MAÑANA VIERNES Y EL
SABADO TODO EL DIA**

LUGARES DE VOTACION: PROVIDENCIA: SUECIA 286

LAS CONDES: EBRO 2821, EL BOSQUE NORTE

INFORMACIONES:

41772-41923-2325952

2325953-2310092-2315875



RENOVACION
NACIONAL

ALBERTO ESPINA OTERO
Coordinador Elecciones Zona Oriente

"Seguiremos trabajando, este es un problema pasajero"

Jarpa: Cuando alguien quiere irse sin mucho fundamento no lo sigue mucha gente

"Cuando alguien quiere irse de un partido y da una serie de razones que no tienen mucho fundamento, no es mucha la gente que lo sigue". Así lo señaló el presidente de Renovación Nacional, Sergio Onofre Jarpa a "La Segunda", al término de la sesión extraordinaria en la que se acordó el apoyo a la actual mesa directiva, luego de que Jaime Guzmán, uno de los vicepresidentes del partido, pidiera la renuncia a la directiva. Cerca de la medianoche, y después de que se conociera la decisión de la Comisión del partido, Jarpa aceptó conversar con nuestro diario sobre la crisis que afecta a su partido.

—Yo estoy muy reconocido", agregó refiriéndose al apoyo recibido. "La comisión estimó deplorable los términos de la declaración de Jaime Guzmán y acordó enviar estos antecedentes al Tribunal Supremo".

—¿Considera usted la declaración de Guzmán como una crítica personal a su gestión?

—Yo creo que sí. Es bueno que haya críticas. Lo que no es muy de acuerdo con los estatutos y con la ley de partidos políticos es la forma que él propone para designar las directivas futuras: un acuerdo entre dos personas sin votación del consejo general del partido.

—Una de las críticas que Jaime Guzmán hizo fue que usted no convocó a la mesa directiva del partido en estas últimas dos semanas.

—Aquí nos encontramos todos, todos los días y conversamos todos los temas. Yo no sé si Jaime tenía algún tema especial que conversar. No lo supimos porque él nunca lo manifestó tampoco.

—¿Qué le parece el hecho de que ni Jaime Guzmán ni quienes lo apoyan se presentaron a la reunión de la Comisión Política?

—Esta fue una declaración de Jaime Guzmán, que yo no sé si la comparten los miembros de la mesa directiva que hoy no concurrieron.

—¿No demuestra eso que la comparten?

—No necesariamente. Podrían haber venido a reafirmar lo dicho por Guzmán y a dar los antecedentes correspondientes.

—¿Qué trascendencia tiene la decisión adoptada por la Comisión Política si precisamente quienes motivaron esta decisión no participaron en el pronunciamiento?

—Los acuerdos en la Comisión Política se adoptan por mayoría y hoy día había unanimidad entre los asistentes.

—¿Cuál cree usted que van a ser las consecuencias de esta crisis para RN?

—Pienso que vamos a seguir trabajando. Este es un problema pasajero que se puede dar en un partido nuevo, en formación, donde los sectores que lo integran todavía no están bien compenetrados, bien integrados.

—¿Considera superada la crisis?

—Yo creo que se va a superar en estos próximos días.

—¿Qué pasaría en RN si la situación se definiera con el retiro de Jaime Guzmán y quienes lo apoyan, del partido?

—Cuando alguien quiere irse de un partido y da una serie de razones que no tienen mucho fundamento, no es mucha la gente que lo sigue. Si él decide irse, el partido seguirá trabajando y lamentando la ausencia de ese grupo, pero creo que el partido no está condicionado en su acción y en su existencia a los deseos de ninguna persona ni de ningún grupo determinado.

—¿Y qué efectos tendría una decisión de este tipo en las bases del partido?

—Hay mucha gente que va a empezar a dudar del ánimo unitario, pero todos esos son problemas que hay que superar. En política hay muchos problemas que hay que ir superando a medida que se presentan y la gente se va conociendo más, uniéndose más, cuando hay problemas. Y se va también marginando la gente que no tiene el mismo estilo de trabajo y la misma identidad de propósito.

Allamand: Fórmula propuesta por Guzmán destruiría democracia interna

"Es absolutamente arbitrario y carente de fundamento atribuir porcentaje a los dirigentes del partido —declaró Andrés Allamand, uno de los vicepresidentes de RN— y, mucho más que eso, encasillarlos rigidamente en bloques cuya existencia todos entendimos se habían superado al fundarse Renovación Nacional".

"Pretender un «reclutamiento» forzoso de nuestros dirigentes a lo largo del país —agregó—, constituye una falta de respeto hacia ellos, hacia su independencia y capacidad de juicio propio y, sin duda alguna, a la unidad del partido. Para todos nosotros es aún inexplicable el espíritu divisionista que parece animar a Jaime Guzmán".

También señaló Allamand que "por último, aunque fuese efectivo lo que él señala, no se ve razón alguna para no someterse libremente a las normas

del proceso electoral interno e imponer anticipadamente una directiva para los próximos dos años, en circunstancia que esa es una facultad que le corresponde al Consejo General del partido y que éste sin duda sabrá ejercer con responsabilidad". "En verdad, una fórmula de esa naturaleza destruiría todo vestigio de la democracia interna en que este partido se funda, toda vez que dicho principio fue uno de los principales que se tuvo presente al momento de efectuar el llamado unitario que dio origen a Renovación Nacional".

"Y por lo demás —agregó—, la mesa directiva, presidida por Sergio O. Jarpa, está recibiendo desde anoche el elocuente respaldo de todas las provincias a lo largo del país, expresado mediante llamadas telefónicas y telegramas de adhesión".

"Crisis es grave, pero momentánea y superable"

J. Guzmán: "Pienso que mi sugerencia debiera generar conversaciones"

El vicepresidente de RN que lidera al grupo vinculado a la ex UDI, Jaime Guzmán, rechazó, en entrevista con "La Segunda" esta mañana, que la fórmula que planteó ayer fuera a repercutir en la división del partido. Precisó que ella, en cambio, "debiera generar conversaciones próximas para abordar el fondo de su contenido." Destacó además que cualquier acuerdo que desconociera que "representamos a la mitad del partido" no está llamado a tener ningún efecto político significativo.

—Su proposición de ayer ¿puede interpretarse como un ultimátum que, al no ser aceptado, derive en el quiebre del partido?

—La proposición que he formulado tiene precisamente un sentido unitario. Frente a una crisis tan grave como la que afecta hoy a RN, la única solución es ir a la raíz y buscar con generosidad y desprendimiento una mesa directiva de real consenso y eficacia, que ostensiblemente hoy no existe.

—¿Fue usted pasado al Tribunal Supremo?

—Nadie ha hablado de algo semejante, sino que los asistentes a la comisión política de ayer acordaron que los antecedentes del caso fueran remitidos al Tribunal, lo cual es muy distinto.

—¿No cree usted que su fórmula, que no considera la elección de dirigentes mediante la votación de los militantes, perjudica la democracia interna del partido?

—Me parecería insólito una conclusión semejante. Yo reiteré en la mesa directiva la necesidad de dar garantías oportunas para una elección conjunta y confiable en toda la región metropolitana. Fue don Sergio Onofre Jarpa quien insistió en que primero debían agotarse las conversaciones para las posibles listas unitarias, sin que hasta ayer se supiera qué ocurriría en caso de que tan acuerdo no se alcanzara. A pesar de ello, los representantes de las listas vinculables a la ex UDI aceptaron una fórmula de acuerdo con los responsables de las listas contendoras, vinculables a los movimientos que encabezaron los señores Jarpa y Allamand. Dicho acuerdo consistió en distribuirse no sólo los delegados zonales de toda la región metropolitana, sino los representantes de ésta al consejo general, en una proporción para este último de 81 consejeros designados por la ex UDI, 41 por el ex FNT-UN y el saldo de tres de común acuerdo. Desde el momento en que para toda la Región Metropolitana no había otra solución viable que un acuerdo de cúpula de esa naturaleza, me parece evidente que ello debe ir acompañado de igual acuerdo para la directiva nacional, sin perjuicio de la facultad resolutoria que estatutariamente le corresponda al consejo nacional antes mencionado.

—Si no se acepta su fórmula ¿se produce la división?

—El propio acuerdo alcanzado para la región metropolitana reconoce que los sectores vinculados a la ex UDI representamos no menos de 2 tercios de los afiliados a la Región Metropolitana. Tampoco nadie puede seriamente discutirnos que representamos al menos a la mitad dentro de la militancia en todo el país. Cualquier acuerdo que pretenda desconocer esta evidencia es irreal y no está llamado a tener ningún efecto político

significativo, ni mucho menos constructivo, que es el espíritu que me ha animado al proponer una fórmula de solución frente a un cuadro de elecciones internas de la Región Metropolitana seriamente viciado y lleno de irregularidades, que iremos dando a conocer a partir de las próximas horas.

—Pero ¿no estima que el apoyo de la comisión política a Jarpa es un signo de que no será aceptada su fórmula?

—No. Por eso mismo he presentado una fórmula de solución unitaria y de consenso que creo que podría robustecerlo. Obviamente pienso que mi sugerencia debiera generar conversaciones próximas para abordar el fondo de su contenido.

—Sin embargo, las elecciones, tal como estaban programadas, comenzaron hoy.

—Pretender impulsar elecciones internas en algunas zonas de la RM mientras ellas sean suspendidas en otras, me parece inaceptable porque la realización conjunta de todas ellas en la región es indispensable para su confiabilidad y transparencia, por razones que todos los miembros de la directiva conocen perfectamente. De ahí que los candidatos afines a la ex UDI no están participando en este intento de elección parcial y carente de garantía. Me interesa destacar que una personalidad de la jerarquía y trayectoria del ex rector de la UC, don Jorge Swett que postula a presidente por Las Condes haya llamado a sus partidarios a no votar, descalificando el proceso y brindando pleno respaldo a mi posición.

—Más allá de las elecciones ¿hay razones más profundas que justifiquen esta crisis?

—Creo que si existe voluntad efectiva para buscar una fórmula unitaria sustitutiva de la actual, RN no debería quebrarse porque los matices de diferencias existentes dentro del partido —siendo reales— no justifican romper una colectividad que incluso puede enriquecerse de esas diversidades, si ellas son abordadas con realismo. Confío en que así ocurra, porque estimo que RN tiene una proyección futura que no debiera destruirse por un quiebre que responde a una crisis grave pero momentánea y superable.

—Ha sorprendido que también solicite la renuncia del Secretario General Gonzalo García. ¿Discrepa usted de su gestión?

—De ninguna manera. En mi proposición no hay nada personal contra nadie, sino la búsqueda de una directiva que suscite el efectivo consenso que antes me referido, condición esencial para la eficacia de una mesa directiva en su conjunto. Mas aún, deseo hacer explícito que siento el mayor aprecio por la persona y la gestión de Gonzalo García como secretario general.

El ambiente de una seria fractura en RN

MILITANTES SORPRENDIDOS.— Tensión, sorpresa, desilusión por momentos, fue el clima que predominó ayer tarde y anoche en la sede central de Renovación Nacional, en calle Suecia. El presidente de la lista unitaria de Llanquihue, Carlos Kuschel, expresó a "La Segunda": "Nosotros trabajamos todos unidos y estábamos felices porque al fin la derecha se había unido". "No sé para qué trabajamos tanto". Kuschel no era el único sorprendido. Desde las regiones, llegaron varias llamadas telefónicas que expresaban desconcierto por los anuncios de Guzmán que recibían por el radio. Paralelamente, llegaron telegramas de apoyo y reprobación.

INDICIO DEL DESACUERDO.— El acuerdo cerrado en la madrugada de ayer entre los negociadores de las dos listas, debió ser afinado ayer en la mañana. Pero los negociadores de ex-UDI advirtieron a esa hora a sus contrapartes que se agregaría una condición que sería dada a conocer por Jaime Guzmán.

Silencio en T. Supremo

Pese a los esfuerzos periodísticos, no pudo obtenerse esta mañana de parte del Tribunal Supremo de RN información sobre el momento y el lugar donde se desarrollará su próxima reunión para tratar la situación del dirigente Jaime Guzmán.

Walter Siebel, presidente del Tribunal, permaneció toda la mañana en su oficina profesional y al mediodía concurrió a un almuerzo que se dijo no sería con los integrantes de ese organismo de RN.

Comenzaron...

general, Gonzalo García, quien así lo hizo. Sin embargo, para Irarrázabal la explicación no fue suficiente, y solicitó además que le plantearan el porqué se estaban usando las urnas de la Federación de Estudiante de la Universidad Católica (FEUC), si deberían haber tenido urnas propias.

Como el tono de las discusiones comenzó poco a poco a subir, Gonzalo García amenazó, minutos después, con llamar incluso a Carabineros para que aseguraran el orden y la tranquilidad.

Mientras tanto, los primeros militantes que llegaron a votar no comprendían la situación. Casi todos, entre ellos varios de avanzada edad, presenciaban

Fernández: Sin comentarios

"No hay comentarios sobre la situación en Renovación Nacional. Ese es un problema interno de ese partido". Así lo señaló este mediodía el Ministro del Interior, Sergio Fernández.

Al insistirle en el tema, Fernández señaló: "Esos son problemas internos de los partidos políticos".

TRIBUNAL SUPREMO.— El Tribunal Supremo había ido resolviendo, entre tanto, las impugnaciones, pero muy zarandeado por dos criterios diferentes en su seno: el "legalista" —sometimiento rígido al reglamento— y el "político", partidarios estos últimos de fallar con equidad general. El Tribunal respaldó a su presidente Walter Siebel ante un llamado recibido por éste de Jaime Guzmán, que Siebel estimó descomedido. En el ambiente de Suecia, sin embargo, se estimaba que el Tribunal estaba siendo sobrepasado por la cantidad de conflictos, inesperada para todos.

SORPRESA TOTAL.— Guzmán sorprendió a todos los integrantes de la mesa con su petición de renuncia de Jarpa. En la sede central, sólo se conoció de la citación a la conferencia de prensa de Guzmán por un periodista y casi a la misma hora en que se ésta se iniciaba.

ARGUMENTOS Y CONTRARGUMENTOS: En ambos bandos, presentes en Suecia, se atribuía lo ocurrido al temor a perder: los ex UDI consideraban que el intento "desesperado de negociación" —que suponía entregar los dos tercios en la Región Metropolitana— se debía a que los ex UN y ex FNT reconocían que estaban "perdidos". "Por eso no querían elecciones".

Entre tanto los de Allamand aseguraban que su lista ganaba a nivel país y que la declaración de Guzmán fue la evidencia de su desesperación por la pérdida de las elecciones. "Ellos —los ex UDI— siempre que ven que van a perder, se retiran de las elecciones y disuelven todo".

(Viene de la página 7)

atónitos. Dos de ellos —que no quisieron identificarse— manifestaron que estaban "verdaderamente defraudados". Uno aclaró que esta era la primera vez que firmaba en un partido "en el que había confiado porque lo veía con futuro". Sin embargo, agregó, "estas discusiones me demuestran que al fin y al cabo todos los partidos son iguales. Yo siempre confié que la derecha no tendría los típicos problemas de la Democracia Cristiana o del Partido Socialista, pero al parecer no es así".

En tanto para Gabriela Pinchetti estas diferencias no hay que tomarlas tan a pecho, ya que según cuenta, suelen suceder en los jóvenes.



El Secretario General de RN, Gonzalo García, Bernardo Matte y otros miembros del partido conversan esta mañana en el balcón de la sede de Suecia.



Discusiones "subidas de tono" se produjeron ayer entre militantes y dirigentes de RN.



Miembros del Tribunal Supremo analizan la declaración de Jaime Guzmán.

Bulnes: "Exigencias de Guzmán son contrarias a la "democracia interna" que exige la Constitución a partidos"

"La declaración de Jaime Guzmán es un ultimátum en que el dirigente amenaza públicamente a las legítimas autoridades de Renovación Nacional con producir el quiebre del partido si no se acatan exigencias que no tiene ningún derecho a formular" declaró esta mañana Francisco Bulnes Sanfuentes, miembro de la comisión política de RN y candidato a presidente del distrito de Providencia, al llegar a votar en la sede de calle Suecia.

"Una de esas exigencias es que se remueva a la actual directiva central que fue elegida legítimamente y que cuenta con la reiterada confianza de más de los dos tercios de la comisión política, para reemplazarla por otra que necesitaría el visto bueno del señor Guzmán y que sería reelegida forzadamente cuando se reuna el Consejo General —comentó Bulnes—. "También exige que se suspendan todas las elecciones, no sólo en los pocos distritos donde el Tribunal Supremo las había aplazado para la próxima semana, sino también en aquellos, como Providencia y Las Condes entre otros, en que no hay inconveniente alguno para realizarla hoy, mañana y pasado, como están convocadas".

El dirigente añadió: "Es evidente que semejantes exigencias son contrarias a la "democracia interna" que la Constitución Política exige a los partidos, pisotean la Ley orgánica de Partidos Políticos, los estatutos de RN y su reglamento de elecciones, y atropellan las decisiones del Tribunal Supremo y de la comisión política.

Espero que la actitud de Jaime Guzmán no pase de ser un arrebato momentáneo y que termine por imponerse en él su patriotismo y su espíritu público. Tiene que comprender que atentar contra Renovación Nacional es atentar contra los principios y las posiciones políticas que él siempre ha sostenido".

Por otra parte, señaló: "He leído que el señor Yrarrázabal, candidato a presidente distrital de Providencia, ha llamado a no votar en la elección válidamente convocada. Creo que la gente de Providencia es demasiado sensata y patriota para seguir al joven candidato en su actitud de rebeldía.

Por mi parte hago presente a los afiliados de la comuna que ahora es más necesario que nunca que concurran a las urnas".

LA NUEVA MANERA DE GANAR CON POLLA GOL
Esta semana

\$ 10.000.000

CONCURSO N° 623 - 20 MARZO DE 1988

PARA 10 MILLONES GANAR
11 NUMEROS DEBE ACERTAR



Loto

UN JUEGO PARA TODOS